
EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES 

Productores cierran con pedidos y críticas en la dotación de tierras

La Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) cierra una gestión de crecimiento en la producción de alimentos,

pero también con críticas en la distribución de la tierra, así como con pedidos de acceder a biotecnología para

competir en el Mercado Común del Sur (Mercosur). 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/12/19/productores-cierran-con-pedidos-y-criticas-

en-la-dotacion-de-tierras/

Sector agropecuario concluye el 2023 con un crecimiento del 11% en sector

agrícola y del 5% en el pecuario

El sector productivo realizó su evaluación anual destacando los logros obtenidos este 2023, destacando un

crecimiento del 11% en el sector agrícola, principalmente por rendimientos favorables que se registraron en las

campañas de verano 20233/2023 e invierno de 2023; y del 5% en el pecuario. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/12/sector-agropecuario-concluye-el-2023-con-un-crecimiento-del-11-

en-sector-agricola-y-del-5-en-el-pecuario/

Productores garantizan oferta de cerdo y se anticipa una subida de precio

por fiestas de fin de año
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Durante la época de fin de año se van a sacrificar 85 mil cerdos a nivel nacional, esto ante el incremento de la

demanda que se genera en este mes, así lo anticipó Jorge Méndez, presidente de la Asociación Departamental

de Porcicultores de Santa Cruz (Adepor). 

Fuente Original:https://noticias.unitel.bo/economia/productores-garantizan-oferta-de-cerdo-y-se-anticipa-

una-subida-de-precio-por-fiestas-de-fin-de-ano-ON10486976

ECONOMÍA 

Viceministra de Tesoro: Hay que tener cuidado con el equilibrio económico

que tratamos de transmitir

La viceministra de Tesoro y Crédito Público, Juana Jiménez, sostuvo esta jornada que se debe tener cuidado

sobre el equilibrio económico que se intenta transmitir desde el Gobierno para no caer en el exitismo, que

algunos analistas critican, ni en el pesimismo que la oposición sostiene. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/12/viceministra-de-tesoro-hay-que-tener-cuidado-con-el-equilibrio-

economico-que-tratamos-de-transmitir/

El dólar paralelo sube a Bs 7,70 y Bolivia cierra el año con menos divisas al

alcance

El tipo de cambio del dólar en el mercado informal alcanzó los 7,70 bolivianos y se percibe una menor cantidad

de estas divisas a medida que se aproximan las fiestas de fin de año. Hay preocupación en el sector del

comercio internacional, que considera necesario realizar un trabajo conjunto entre el Gobierno y el sector

privado para aumentar el flujo de dólares al país y reducir el gasto público. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231219/dolar-paralelo-sube-bs-770-

bolivia-cierra-ano-menos-divisas-al-alcance

La Asfi recuerda que las entidades financieras deben informar

periódicamente sobre uso y destino de dólares

Mediante un comunicado, la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (Asfi) aclaró que la Ley de

Servicios Financiero 393 y la Carta Circular DSR1/CC-558/2023 le facultan a controlar la provisión de dólares a

entidades financieras y recibir informes periódicamente sobre el uso y destino de esos recursos. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/12/18/la-asfi-recuerda-que-las-entidades-

financieras-deben-informar-periodicamente-sobre-uso-y-destino-de-dolares/
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El Gobierno invertirá $us 1.500 millones en tres empresas estatales de oro

El ministro de Minería y Metalurgia, Marcelino Quispe, informó este lunes que el Gobierno invertirá $us 1.500

millones para la implementación de tres empresas estatales que trabajen y comercialicen oro al Banco Central

de Bolivia (BCB). 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/12/18/el-gobierno-invertira-us-1-500-

millones-en-tres-empresas-estatales-de-oro/

Comibol, sobre compra de oro: no podemos regularizar la minería ilegal,

vamos a ser muy cuidadosos

El presidente de la Corporación Minera de Bolivia, Reynaldo Pardo Fernández, indicó que la consolidación del

“plan agresivo” para la compra y comercialización del oro, dispuesto por el Ejecutivo para fortalecer las

reservas del Banco Central de Bolivia (BCB), se realizará de forma responsable y sin regularizar a la minería

ilegal. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/12/comibol-sobre-compra-de-oro-no-podemos-regularizar-la-mineria-

ilegal-vamos-a-ser-muy-cuidadosos/

Tras ostentoso regalo navideño, plantean analizar cuánto de impuestos

deberían pagar los auríferos

Luego de conocerse que una cooperativa aurífera en el norte de La Paz regaló camionetas nuevas a sus socios,

los diputados de Comunidad Ciudadana (CC) Alejandro Reyes y Miguel Roca plantearon analizar cuánto de

impuestos debería pagar el sector por sus elevados ingresos sin que dejen réditos significativos al país. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/12/tras-ostentoso-regalo-navideno-plantean-analizar-cuanto-de-

impuestos-deberian-pagar-los-auriferos/

Piden investigar regalo de vehículos a cooperativistas y cuestionan poco

aporte impositivo
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Asambleístas del oficialismo y la oposición cuestionaron este lunes la entrega de vehículos como regalo

navideño de una cooperativa aurífera a sus socios en el norte de La Paz, y señalaron que este sector produce

millonarias ganancias pero deja pocas regalías al Estado. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231218/piden-investigar-regalo-

vehiculos-cooperativistas-cuestionan-poco

YLB dice que la planta de litio operará al 30% en 2024, pero reconoce que el

precio está bajo

La presidenta de Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB), Karla Calderón, indicó esta jornada que la recién

inaugurada planta de Litio en Llipi operará al 30% el siguiente año y se espera que esté funcionando a su

máxima capacidad el 2025; sin embargo, reconoció que el precio internacional del producto cayó a más de la

mitad, respecto a años anteriores. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/12/ylb-dice-que-la-planta-de-litio-operara-al-30-en-2024-pero-

reconoce-que-el-precio-esta-bajo/

Planta industrial de litio producirá al 100% de su capacidad en 2025, países

de Asia y Europa le solicitan compras

La nueva Planta Industrial de Carbonato de Litio llegará al 100% de su capacidad de producción en 2025 y tras

su inauguración recibió solicitudes de compra de países de Asia y Europa, informó la presidenta de Yacimientos

de Litio Bolivianos (YLB), Karla Calderón. “La siguiente gestión en función de la materia prima disponible

estaríamos alcanzando un 30 por ciento de capacidad para ya poder lograr la máxima capacidad para la

gestión 2025 en la cual sería de 15.000 toneladas (t) año”, indicó en contacto con Cadena A. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/12/planta-industrial-de-litio-producira-al-100-de-su-capacidad-en-

2025-paises-de-asia-y-europa-le-solicitan-compras/

Adenda con Petrobras flexibiliza la entrega de volúmenes de gas
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Petrobras firmó una nueva adenda al contrato de compra gas natural a Yacimientos Petrolíferos Fiscales

Bolivianos (YPFB). Éste prevé mantener el volumen actual en un máximo de 20 millones de metros cúbicos

(m3) diarios, pero determina una “mayor flexibilización de los compromisos de entrega y recepción de acuerdo

con la estacionalidad y la disponibilidad de la oferta”. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231219/adenda-petrobras-flexibiliza-

entrega-volumenes-gas

Cae en hasta 40% producción en campo Margarita-Huacaya

El campo compartido Margarita-Huacaya, uno de los principales reservorios de gas natural del país, sufre una

declinación constante en la parte de Tarija y en los últimos meses se reportaron caídas de hasta el 40% en su

producción. 

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20231219_cae-en-hasta-40-produccion-en-campo-

margarita-huacaya.html

YPFB anuncia descubrimiento en el pozo Churumas-X2 y alista el desarrollo

del campo que está ubicado en reserva natural de Tariquía

La estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) anunció este lunes el descubrimiento de un

nuevo campo de gas en el pozo Churamas-X2, ubicado en la región de Tariquía, en el departamento de Tarija.

Las pruebas revelaron, según la compañía, un potencial de 230 billones de pies cúbicos de gas (BCF). Este

hallazgo llevó a YPFB Chaco S.A. a solicitar la declaratoria de comercialidad para el campo. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/ypfb-anuncia-descubrimiento-en-el-pozo-churumas-x2-

y-alista-el-desarrollo-del-campo-que-esta-ubicado_350764

Panificadores piden reunión y Gobierno descarta que aumento de precio de

harina argentina impacte en el costo del pan

Los panificadores se encuentran preocupados por el incremento del precio de la harina argentina, por lo que

piden una reunión al Gobierno. No obstante, el gerente de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos

(Emapa) Franklin Flores, descartó que esa subida afecte al precio del pan de batalla en el país, ya que existe

suficiente harina para garantizar la producción en 2024. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/12/panificadores-piden-reunion-y-gobierno-descarta-que-aumento-

de-precio-de-harina-argentina-impacte-en-el-costo-del-pan/

https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231219/adenda-petrobras-flexibiliza-entrega-volumenes-gas
https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231219/adenda-petrobras-flexibiliza-entrega-volumenes-gas
https://correodelsur.com/economia/20231219_cae-en-hasta-40-produccion-en-campo-margarita-huacaya.html
https://correodelsur.com/economia/20231219_cae-en-hasta-40-produccion-en-campo-margarita-huacaya.html
https://eldeber.com.bo/economia/ypfb-anuncia-descubrimiento-en-el-pozo-churumas-x2-y-alista-el-desarrollo-del-campo-que-esta-ubicado_350764
https://eldeber.com.bo/economia/ypfb-anuncia-descubrimiento-en-el-pozo-churumas-x2-y-alista-el-desarrollo-del-campo-que-esta-ubicado_350764
https://eju.tv/2023/12/panificadores-piden-reunion-y-gobierno-descarta-que-aumento-de-precio-de-harina-argentina-impacte-en-el-costo-del-pan/
https://eju.tv/2023/12/panificadores-piden-reunion-y-gobierno-descarta-que-aumento-de-precio-de-harina-argentina-impacte-en-el-costo-del-pan/


Emapa entrega récord de 2,1 millones de qq de harina a panificadores y

garantiza “pan de batalla” a precio justo

La estatal Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) alcanzó un récord de 2,1 millones de

quintales (qq) de harina de trigo entregados al sector panificador del país, por lo que garantiza “pan de batalla”

a precio y peso justo. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/component/content/article/36-

notas/noticias/economia/45184-emapa-entrega-record-de-2-1-millones-de-qq-de-harina-a-panificadores-

y-garantiza-pan-de-batalla-a-precio-justo?Itemid=101

Argentina cierra los pasos ilegales en la frontera La Quiaca-Villazón para

frenar contrabando hormiga

Con el propósito de evitar el contrabando hormiga y el ingreso de estupefacientes, la Gendarmería Nacional de

Argentina cerró tres pasos ilegales en la frontera La Quiaca-Villazón (Bolivia). 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/12/18/argentina-cierra-los-pasos-ilegales-en-

la-frontera-la-quiaca-villazon-para-frenar-contrabando-hormiga/

Encarece la mercadería argentina, advierten inflación y especulación

Javier Milei cumple su primera semana como presidente de la República de Argentina y ya lanzó sus primeras

medidas económicas, lo que generó repercusiones en las zonas fronterizas, como Bermejo, Yacuiba y Villazón.

Los productos argentinos, como bebidas y artículos de limpieza, han subido de precio, otros, como ciertos

comestibles, se han mantenido. Pero la percepción del por qué el incremento es distinta, algunos ciudadanos

creen que es el “efecto Milei” en la economía, otros lo atribuyen a una mera especulación de los comerciantes.

También hay quienes recuerdan que por fin de año “todo sube de precio”. 

Fuente Original:https://elpais.bo/tarija/20231218_encarece-la-mercaderia-argentina-advierten-inflacion-y-

especulacion.html

Productos argentinos dejaron de llegar a mercados y otros registran

incremento de precios

Desde los mercados cruceños se advierten cambios en lo que respecta a la oferta de productos argentinos, los

cuales también son parte de la canasta familiar de los bolivianos, ya sean estos los que ingresan de manera

legal e ilegal (contrabando) al territorio nacional, según se pudo advertir desde hace algunos días. 

Fuente Original:https://noticias.unitel.bo/economia/productos-argentinos-dejaron-de-llegar-a-mercados-y-

otros-registran-incremento-de-precios-HM10497246

https://www.abi.bo/index.php/component/content/article/36-notas/noticias/economia/45184-emapa-entrega-record-de-2-1-millones-de-qq-de-harina-a-panificadores-y-garantiza-pan-de-batalla-a-precio-justo?Itemid=101
https://www.abi.bo/index.php/component/content/article/36-notas/noticias/economia/45184-emapa-entrega-record-de-2-1-millones-de-qq-de-harina-a-panificadores-y-garantiza-pan-de-batalla-a-precio-justo?Itemid=101
https://www.abi.bo/index.php/component/content/article/36-notas/noticias/economia/45184-emapa-entrega-record-de-2-1-millones-de-qq-de-harina-a-panificadores-y-garantiza-pan-de-batalla-a-precio-justo?Itemid=101
https://www.la-razon.com/economia/2023/12/18/argentina-cierra-los-pasos-ilegales-en-la-frontera-la-quiaca-villazon-para-frenar-contrabando-hormiga/
https://www.la-razon.com/economia/2023/12/18/argentina-cierra-los-pasos-ilegales-en-la-frontera-la-quiaca-villazon-para-frenar-contrabando-hormiga/
https://elpais.bo/tarija/20231218_encarece-la-mercaderia-argentina-advierten-inflacion-y-especulacion.html
https://elpais.bo/tarija/20231218_encarece-la-mercaderia-argentina-advierten-inflacion-y-especulacion.html
https://noticias.unitel.bo/economia/productos-argentinos-dejaron-de-llegar-a-mercados-y-otros-registran-incremento-de-precios-HM10497246
https://noticias.unitel.bo/economia/productos-argentinos-dejaron-de-llegar-a-mercados-y-otros-registran-incremento-de-precios-HM10497246


Reportan aumento del 50% en los precios de productos argentinos en

Villazón

La situación económica en los gremiales ha generado preocupación debido al reporte de un incremento

significativo en los precios de los productos provenientes de Argentina, sobre todo en la zona de Villazón en el

departamento de Potosí. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/12/reportan-aumento-del-50-en-los-precios-de-productos-

argentinos-en-villazon/

Bananeros siguen exportando a Argentina, a pesar de deuda y preocupación

con medidas de Milei

Los bananeros de Cochabamba continúan con la exportación de su producto a Argentina, a pesar de la

incertidumbre que les genera la deuda por cobrar multimillonaria que arrastran con ese país, además de la

preocupación por medidas asumidas por el Gobierno de Javier Milei. 

Fuente Original:https://www.erbol.com.bo/econom%C3%ADa/bananeros-siguen-exportando-argentina-

pesar-de-deuda-y-preocupaci%C3%B3n-con-medidas-de-milei

Aduana de Chile intercepta camión boliviano con 597 mil tiros de fuegos

artificiales

Un cargamento de 597.130 tiros de fuegos artificiales interceptó el Servicio Nacional de Aduanas en el

complejo fronterizo de Colchane. La mercancía estaba oculta en un camión boliviano cargado con ulexita y los

fiscalizadores hallaron además 47.870 cajetillas de cigarrillos y 864 unidades de aerosoles. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/12/aduana-de-chile-intercepta-camion-boliviano-con-597-mil-tiros-

de-fuegos-artificiales/

Transportistas rechazan proyecto de ley para nacionalizar 500 mil autos

‘chutos’
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El sector transportista rechazó las declaraciones del diputado Héctor Arce del Movimiento Al Socialismo (MAS)

sobre la nacionalización de 500.000 autos “chutos”. Alertaron que las consecuencias de la legalización será la

escasez de carburantes. 

Fuente Original:https://noticias.unitel.bo/economia/transportistas-rechazan-proyecto-de-ley-para-

nacionalizar-500-mil-autos-chutos-LM10496782

En menos de tres meses, la Aduana comisó 107 vehículos en Santa Cruz

Entre el 4 de octubre y el 13 de diciembre de este año, el personal de la Aduana Nacional comisó en el

departamento de Santa Cruz 107 vehículos indocumentados valuados en Bs 13.788.455, informó el gerente

Regional de la administración aduanera, José Luis Mollinedo. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/12/18/en-menos-de-tres-meses-la-aduana-

comiso-107-vehiculos-en-santa-cruz/

APS informa que venta del SOAT 2023 llega al 70% del total de parque

automotor

De acuerdo con la Autoridad de Fiscalización y Control de Pensiones de Seguros (APS), la cobertura del Seguro

Obligatorio de Accidentes de Tránsito (SOAT) 2023 llegó al momento aproximadamente al 70% del total del

parque automotor. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/12/18/aps-informa-que-venta-del-soat-2023-

llega-al-70-del-total-de-parque-automotor/

Amaszonas ya no figura en el sistema BSP de la IATA, que permitía agilizar la

venta de sus boletos

La Asociación Internacional de Transporte Aéreo (IATA por sus siglas en inglés) informó que la empresa

boliviana Amaszonas dejó de figurar en el sistema BSP desde este 14 de diciembre, según un comunicado de

esta organización. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/amaszonas-ya-no-figura-en-el-sistema-bsp-de-la-iata-

que-permitia-agilizar-la-venta-de-sus-boletos_350795
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POLÍTICA 

Arce denuncia que existe ‘toda una artillería’ para hacer creer a la gente que

estamos en crisis

El presidente Luis Arce recalcó que el Gobierno trabaja de forma incansable para mejorar la calidad de vida de

los bolivianos, sin embargo, existe en su contra una “artillería” cuyo objetivo es instalar en la mente de la

población que existe una crisis económica. 

Fuente Original:https://www.erbol.com.bo/nacional/arce-denuncia-que-existe-%E2%80%98toda-una-

artiller%C3%ADa%E2%80%99-para-hacer-creer-la-gente-que-estamos-en

Arce pide a las organizaciones sociales cerrar paso a los divisionistas y

promete fortalecerlas

El presidente Luis Arce Catacora demandó este lunes a las organizaciones sociales cerrar paso a los

divisionistas y defender la unidad del instrumento político, el Movimiento Al Socialismo (MAS). Prometió

además fortalecerlas hasta el último día de su mandato. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/12/arce-pide-a-las-organizaciones-sociales-cerrar-paso-a-los-

divisionistas-y-promete-fortalecerlas/

Por vencimiento de plazo, el TSE archiva solicitud de revocatorio conta Arce

y Choquehuanca

El vicepresidente del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Francisco Vargas, informó este lunes que la Sala Plena

determinó archivar la solicitud de revocatorio de mandato contra el presidente Luis Arce y el vicepresidente

David Choquehuanca. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/nacional/2023/12/18/por-vencimiento-de-plazo-el-tse-archiva-

solicitud-de-revocatorio-conta-arce-y-choquehuanca/

TSE analizará este martes la resolución del juzgado de Ivirgarzama
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La Sala Plena del Tribunal Supremo Electoral (TSE) se reunirá este martes para pronunciarse sobre el fallo del

juzgado de Ivirgarzama que anuló la Resolución 053/2023 que rechaza el “registro y las determinaciones del

congreso del MAS, en cuanto a la elección de su Directiva Nacional y el Tribunal de Disciplina y Ética nacional”. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231218/tse-analizara-este-martes-

resolucion-del-juzgado-ivirgarzama

Senado aprueba ley para evitar que magistrados prorrogados reciban causas

La tarde de este lunes, la Cámara de Senadores aprobó en grande y a detalle el proyecto de ley de suspensión

de plazos procesales y continuidad jurisdiccional del Órgano Judicial y Tribunal Constitucional Plurinacional,

según indica el portal de esta instancia legislativa. 

Fuente Original:https://www.reduno.com.bo/noticias/senado-aprueba-ley-para-suspender-plazos-

procesales-y-evitar-que-magistrados-prorrogados-decidan-20231218173816

Proyectos de ley buscan dejar en vacancia cargos judiciales

Huacaya le dijo No a su Estatuto Autonómico Indígena y Macharetí Sí a la conversión a autonomía indígena,

ayer, en dos referendos simultáneos que se realizaron en Chuquisaca. El primer municipio no estuvo exento de

las denuncias de supuesto fraude electoral y en el segundo hubo campaña sucia, según declaraciones. 

Fuente Original:https://correodelsur.com/seguridad/20231219_proyectos-de-ley-buscan-dejar-en-

vacancia-cargos-judiciales.html

Sin esperar las primarias y a dos años de los comicios, Evo lanza oferta de

doble aguinaldo y recibe una lluvia de críticas

El expresidente Evo Morales volvió a precipitarse. Sin esperar las elecciones primarias para elegir al candidato

de su partido y a dos años de las próximas elecciones generales, ayer lanzó la oferta del pago de un doble

aguinaldo para los bolivianos de la tercera edad, lo que desató una lluvia de críticas entre oficialistas y

opositores. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/12/sin-esperar-las-primarias-y-a-dos-anos-de-los-comicios-evo-

lanza-oferta-de-doble-aguinaldo-y-recibe-una-lluvia-de-criticas/

Tarija es donde más dieron el bono “Juancito Pinto” llegaron al 99.90% de

beneficiarios
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Tarija ocupa el primer lugar en el país, en cuanto a beneficiarios del bono “Juancito Pinto”, se entregó al 99.90%

de escolares y estudiantes, 100 de ellos no cobró y ese dinero fue revertido al Estado. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/12/tarija-es-donde-mas-dieron-el-bono-juancito-pinto-llegaron-al-99-

90-de-beneficiarios/

Arce y su indirecta a Evo: 'Es diferente haber estado aquí (en 2019 y 2020) en

Bolivia'

El presidente del Estado, Luis Arce, en su discurso emanado en un acto público en Oruro, hizo mención – sin

nombrarlo directamente- a Evo Morales y el hecho de haber decidido abandonar el país tras la crisis política

del 2019. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/arce-indirecta-evo-es-diferente-haber-estado-

aqui-crisis-2019-bolivia/20231218181757931117.html

El TSE archiva la solicitud de revocatorio contra Arce

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) decidió archivar el proceso revocatorio contra el presidente Luis Arce y el

vicepresidente David Choquehuanca, al haber concluido el plazo de recolección de firmas sin que el solicitante

haya entregado los libros respectivos. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/tse-archiva-solicitud-revocatorio-

arce/20231219000015931185.html

Lima espera que juicios por Sacaba y Senkata se instalen en enero de 2024

El ministro de Justicia, Iván Lima, cuestionó este lunes que por algunas decisiones de la justicia aún no se

concluyan casos “tan graves” como las masacres en Sacaba (Cochabamba) y Senkata (El Alto), pero expresó su

confianza en que estos sean instalados en enero del próximo año. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/lima-espera-que-juicios-sacaba-senkata-

instalen-enero-2024/20231219000007931184.html

OTROS 

Inundaciones dejan a casi 3.000 familias damnificadas
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El viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, informó este lunes que las recientes lluvias e

inundaciones dejaron a 2.729 familias damnificadas en el país. “Son cinco los departamentos que han sido

afectados, unos con mayor intensidad que otros. Tenemos 10 municipios, dos en La Paz, dos en Cochabamba,

uno en Santa Cruz, dos en Potosí y tres en Chuquisaca. Son 55 comunidades (afectadas), 2.729 familias

damnificadas”, dijo la autoridad en conferencia de prensa. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/inundaciones-dejan-casi-3000-familias-

damnificadas/20231219000034931190.html

Suman 10 fallecidos a nivel nacional por las lluvias y 55 comunidades

afectadas

El periodo de lluvias que inició en noviembre deja como saldo hasta este lunes la cifra de 10 personas

fallecidas, además de 55 comunidades afectadas y 2.720 familias damnificadas. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/12/suman-10-fallecidos-a-nivel-nacional-por-las-lluvias-y-55-

comunidades-afectadas/

Senamhi emite alertas roja y naranja por “inminentes y posibles” desbordes

de ríos en La Paz, Chuquisaca, Potosí y Cochabamba

El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) activó las alertas roja y naranja desde este lunes

hasta el jueves por “inminentes y posibles” desbordes de ríos que afectarán a poblaciones en el norte de La

Paz, Chuquisaca, Potosí y Cochabamba. 

Fuente Original:https://eju.tv/2023/12/senamhi-emite-alertas-roja-y-naranja-por-inminentes-y-posibles-

desbordes-de-rios-en-la-paz-chuquisaca-potosi-y-cochabamba/

Alcaldía de Tipuani responsabiliza de los desastres a las ‘inclemencias del

tiempo y la mala minería’

Las lluvias causaron inundaciones en ese municipio ubicado en la provincia Larecaja de La Paz. Hasta el

momento se contabilizaron 480 familias afectadas y hay 96 viviendas a punto de colapsar. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/sociedad/2023/12/18/la-alcaldia-de-tipuani-responsabiliza-de-

los-desastres-por-lluvias-a-la-actividad-minera-ilegal/
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EDITORIALES 

Maquillaje oficial

¿Tiene algún sentido gastar más de 21 millones de dólares al año en publicidad estatal? ¿Cambia mucho la

percepción del ciudadano cuando recibe información positiva sobre la gestión gubernamental? ¿Hay una

fórmula que permita medir el impacto de la propaganda en la construcción de la imagen de un gobierno? La

respuesta a todas estas preguntas es un rotundo no. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/maquillaje-oficial_350829

Un atentado contra 2,5 millones de personas

Con un territorio que abarca desde la densa selva tropical amazónica hasta los desiertos y las altas montañas,

Bolivia es uno de los países con mayor biodiversidad en el mundo. Según la Organización de Naciones Unidas

(ONU), en los últimos diez años, el Gobierno boliviano ha tomado medidas para proteger sus ricos paisajes

naturales y fortalecer sus prácticas ambientales. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/un-atentado-contra-25-millones-de-

personas_350833

En el Beni están construyendo una propuesta para el desarrollo de Bolivia

El título es una afirmación luego de conocer la publicación “Generación de Riquezas” de los profesionales

benianos que conforman el centro de inteligencia denominado Acción Social (AS). Entre el 13 al 16 de

diciembre, en una actividad en la que participamos Univalle y el Cepad, compartimos el debate de ideas en

cinco municipios/ciudades, Reyes, Rurrenabaque, Santa Rosa de Yacuma, San Borja y San Ignacio de Moxos. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/en-el-beni-estan-construyendo-una-propuesta-

para-el-desarrollo-de-bolivia_350828

Deuda pública y rentismo
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La Fundación Jubileo ha publicado un informe sobre “La Deuda Pública de Bolivia”, preparado por René

Martínez, El estudio incluye datos y un análisis econométrico que permite anticipar los esfuerzos que

tendremos que realizar para responder a las obligaciones generadas por el proceso de endeudamiento más

reciente. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/deuda-publica-y-rentismo_350830

La economía boliviana está camino al barranco de la crisis

El pasado sábado, la casera de la tienda me preguntó si el país está en crisis económica, qué va a pasar con el

dólar y si los precios de los productos van a subir, porque ya no hay gasolina en las estaciones de servicio. No

tardé en responder a doña Catalina, que la situación es crítica, pero Bolivia está camino al barranco del

desastre económico por las siguientes razones. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/12/19/la-economia-boliviana-esta-camino-al-

barranco-de-la-crisis/

Proyecto de litio por caminos extraviados

Pasaron poco mas de 50 años, desde mediados de los años 1970, cuando Bolivia inicia los primeros estudios y

perforaciones con la cooperación francesa, a través de la agencia IRD y la UMSA. Luego el año 1990 durante el

gobierno de Paz Zamora se firma un primer contrato, producto de una invitación directa, rechazado por

Comcipo, el año 1991 se firma un nuevo contrato con Lithco, producto de una licitación pública internacional

conducida por la agenca pública de contrataciones Crown Agents, con total transparencia, el cual es

enmendado por el Parlamento, incrementando el IVA de 10% a 13%, incremento rechazado por Lithco, durante

el gobierno de Sánchez de Lozada se extendieron negociaciones hasta el año 1993, que resultaron

infructuosas, por lo que Lithco desiste de firmar el contrato y se va a la Argentina, donde ahora opera, con

planes de mayores expansiones este año. Este fué un gran error cometido por el estado boliviano, ya

existiendo una conformidad por parte de las organizaciones potosinas, ahora nos encontramos con que el

proyecto 30 años después del ultimo contrato fallido, con proyecto practicamente estancado. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/opinion/proyecto-de-litio-por-caminos-extraviados_350836

Estrangulaban a YPFB y se hicieron a los locos

En algo que parece una estrategia de dosis homeopática, el Gobierno viene reconociendo, poco a poco, serios

problemas de la economía boliviana. Pero al mismo tiempo, con un talento único sigue la escuela filosófica del

despiste: “yo no fui, fue teté”, y se deslinda de las responsabilidades que le corresponde como causante de la
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crisis económica. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231218/columna/estrangulaban-ypfb-

se-hicieron-locos

Bolivia, de nuevo país minero-colonial

A lo largo del Siglo XX, Bolivia se caracterizó por haber pasado a ser país minero en sustitución de la condición

de país agrario. Esa característica derivó en un problema político y nos convertimos en país colonial, productor

de minerales, exportador de materias primas, sin alguna posibilidad de entrar en una etapa de industrialización

de otro tipo. Agravando ese estado de cosas, quedamos bajo la hegemonía de una minoría rampante y, en esa

forma, el país quedó sometido a un indeseable régimen económico, político, cultural, en pocas palabras en una

colonia. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/12/19/bolivia-de-nuevo-pais-minero-colonial/

En el quinto episodio del podcast:  "Momento Sostenible" te invitamos a escuchar el último episodio del año “Cierre 
de Gestión”, donde nuestros invitados conversarán sobre lo sucedido el 2023 y las oportunidades para el 2024 en 
materia de Desarrollo Sostenible.
Fecha: jueves 21 de diciembre
Invitados: Alvaro Andrade Gerente Nacional de Sostenibilidad y Proyectos Soboce S.A. y Marcelo Arroyo Economista 
Senior del PNUD 
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